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每年的海外參訪都是身心障礙輔助科技

研究所暑期班的重頭戲之一，今年的海外參

訪也不例外。為了抓緊實地參訪中學習的機

會，同學們事前卯足全力、做足功課，透過

網路蒐集資料，在出發前，大家都對所要參

訪的學校背景有基本的認識。希望藉由這次

的海外教學過程中，能夠有另類的回響，更

了解中國在特殊教育的發展與進步。 

本次參訪了中國大陸江南地區的學校，

我們走訪了位在南京、杭州、上海的特殊教

育重點學校，例如培育特殊教育人員的南京

特殊教育職業技術學院、無障礙設備齊全的

南京盲人學校、揚名國際的楊綾子學校、歷

史悠久的杭州聾人學校，以及感動最多的上

海徐匯區星雨兒童康健院等。茲就參訪內容

分述如下： 

一、學校簡介 

南京特殊教育職業技術學院的前身是教

育部於1982年創辦的中國第一所特殊教育師

範學校，是中國政府與聯合國兒童基金會的

合作專案單位。2002年6月，經江蘇省人民政

府批准，升格為南京特殊教育職業技術學

院，以培養特殊教育師資為主的普通高等學

校。建校二十多年來，學院已經為江蘇及全

國各地的特殊教育學校、特殊教育機構、殘

疾人聯合會、政府民政部門、醫療康復機

構、社會福利單位、社區服務中心培養了

10000多名特殊教育師資、康復訓練師、專業

技術人員和行政管理人員。 

 

 

 

 

 

 

 

 

二、參訪心得 

南京特殊教育職業教育學院是我踏入大

陸特殊教育的第一個震撼。在過去，由於大

陸政府的不重視，法令的缺乏，以致於大陸

地區特殊教育的嚴重落後，空有財力而沒有

人才的窘境。因此，對南京技術學院而言，

2007年是具有重要意義的一年，由於胡錦濤

所發表的「重視學前教育，關心特殊教育」

的重要闡訴，第一次體現了大陸中央對特殊

兩種文化，兩樣情
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教育事業的關心和重視，也將預示著特殊教

育的發展將迎接一個新的春天。 

2007年南京特殊教育職業技術學院擴大

了新的校區，加強了硬體設備的水平，也因

此成為內陸唯一的一所獨立設置、以培養特

殊教育師資為主的高等學校！就如同我國過

去師資的培育體系，但在我國國內就有三間

師大、九所師範學院等師資培育機構，而在

廣闊的大陸地區，特殊教育的培育機構卻只

有三、四間之多。因此兩岸所面臨到的問題

也不盡相同。大陸剛開始要起步，急需台灣

以及外界各地的人才給予學術上的協助與資

源，避免走我們過去錯誤的道路；而台灣面

臨到的則是國家財庫貧乏，教師過多等實質

上的問題。因此藉由這一次兩岸的交流也更

擴大了我們的視野！相信除了目前三通外，

另可增加特教專業一通，讓所有身心障礙人

士都能在特殊教育薰陶下，享受多元的學

習，得到社會更多的關愛。    

一、學校簡介 

南京市盲人學校前身為南京盲啞學校，

始建於1927年，是中國第一所國立特殊教育

學校；1981年盲啞分校，原盲科更名為「南

京市盲人學校」，是江蘇省唯一的一所獨立設

置的盲校。學校已形成學前教育、義務教

育、中高等職業教育和社會培訓，融合教

育、康復、職業訓練和就業為一體的完整盲

人教育體系。2004年成立江蘇省盲人教育資

源中心，為省內隨班就讀視障兒童提供教育

服務，進一步擴展了辦學功能。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

二、參訪心得 

這是繼參觀完南京特殊教育職業教育技

術學院後的第二間學校，這間學校的校長不

僅年輕而且還非常有自己的想法和理念，對

於辦校的態度非常積極，也同樣的要求該校

的教職員工。校長提出幾點其經營盲校的理

念，如下： 

(一)努力創造：  

具備創造生活幸福能力。如：滿足各年

齡的盲生、滿足不同障礙程度、無障礙設施

的需求。   

(二)課程改革： 

 1.調整完善課程計畫：義務教育課程(心理

輔導課、形體課、電子課、視動訓練課程

)和職業教育課程(按摩、針灸等以職業為

導向的)。 

 2.課程安排：上午排學科，下午排活動課程。 

 3.教學方式改變：分類教學(針對不同學生

教學)、合作教學(主、助教學)、個別輔導

(利用早晨提早輔導學生)。 

(三)感恩教育： 

例如四川災區，要求學生做回饋社會的

事情。 
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(四)教師素養的提升： 

提供完整硬體設備給老師、考核教師。 

(五)與普通教育融合。 

(六)青年教師： 

該校的教師35歲以下占全校五分之二，

要求青年教師自評三年生涯規劃，並給予培

訓機會、國際合作機會。 

(七)以課程教學為中心： 

開放教學、走入普通班學校課堂、教師

備課狀況要求、設立教學指導委員會。 

由此可知，校長對於辦校的用心，但也

因政策、法令的關係，學校也有以下問題：

缺乏名師、課程綱要的缺乏、精細化的管

理、接受國際課程教育較缺乏。 

一、學校簡介 

楊綾子學校現址佔地20畝，建築面積

8600多平方公尺。在職師資(含行政與工友)

共四十幾位。提供一至九年級培智教育以及

職業教育。目前職業教育部份已轉型為職業

高中，招收輕至重度學生。 

二、參訪心得 

這間學校給我印象最深刻的是他對智能

障礙職業高中的設立，在1999年創辦大陸首

個智障教育職業高中部，發展了麵點製作和

園林花卉兩個職業高中教育，從而將智障教

育從九年義務教育更加延伸，實現了智障學

生可以接受15年教育的夢想。學校開辦9+1

年的職業訓練，+1的這一年是職業培訓，專

業培訓有關點心訓練，但也產生了學生技能

提高，社會適應卻不佳的狀況發生。由於學

校位於杭州市，而杭州市的市場需求為有關

麵 點 和 花 卉 相 關 ， 因 此 本 校 畢 業 學 生 有

80~90%的就業率，甚至比一般大專生高，但

主任也指出在社會適應方面則是該加強的地

方，避免學生找到工作之後，持續力不佳。 

一、學校簡介 

杭州聾人學校創建於1931年，是浙江省

歷史最為悠久、辦學規模最大的一所聾人教

育學校。發展至今，學校將成唯一所集學前

語言康復教育、九年義務教育(語訓班、聾

班)、高中教育(職高、普高)、特教師資培訓

為一體的綜合性聾人教育學校。 

 

 

 

 

 

 

 

 

二、參訪心得 

2007年9月學校搬遷下沙新校區，新校

區建築面積約3.4萬平方米，學校從2007年秋

季開始向全是統一招收小學、初中、普通高

中、職業高中階段起始年級的學生，2008年

秋季開始招收學前聾童行語言康復教育。該

校學生強調口語、手語、書面與合併使用，

且學生100%住校，校內部份年輕住校教師，

免費看管學生住宿的狀況。在杭州市它是唯

一一間全聾的學校，其他學校則是轉型，因

此該校年年增班，且開始招收學前(不住校)

學生。 
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該校在辦學上不斷積極推動一連串的制

度改革，並提升教師的整體素質，讓學校的

教育研究發表、學生的體育比賽、學校高考

成果、畢業生未來的就業發展上都能夠屢得

佳績。 

一、學校簡介 

上海徐匯區星雨兒童康健院屬於民辦非

營利性組織(NGO)，為民辦殘疾兒童福利機

構，成立於2003年7月。該院坐落在徐匯區的

長橋街道，佔地面積2000平方米，主要致力

於發育障礙兒童的康復訓練與家庭諮詢，希

望通過教育康復、家長支持、社會倡導等方

式讓特殊兒童在平等、快樂的環境中成長。

院內目前有員工20餘名，教師主要的專業背

景有心理學、社會工作、學前教育、特殊教

育等。院內設有感覺統合訓練室、多媒體感

官訓練教室、淘氣堡遊樂室、普通教室、休

息室、操場等必要設施。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

二、參訪心得 

打開這次去中國行照片的資料夾，資料

夾裡面充滿我們去中國參訪各間學校的照

片，唯獨少了星雨康復院，因為在星雨康復

院裡面，我們看到簡陋的設備、狹隘的教

室、擁擠的走道，還有一群忙著追逐障礙兒

的家長、老師們。在這裡不同於其他參訪學

校豪華的設備、舒適的空調設備、豐盛精緻

的水果，星雨給我們的不是硬體設備上的驚

喜，而是她們對障礙者付出那種無私精神的

震撼。 

院內透過親子教育的形式、個別化教學

形式、培訓家長操作能力和理論知識的形式

為學生和家長服務，在院兒童通過教育在語

言、認知、運動、交往、行為等多方面得到

進步；院長表示由於他自己的孩子在求學的

過程中，不斷的被拒絕，在自己的孩子無法

被接受，無法得到好的照顧時，因此決定自

己接受相關的特教訓練，並招集一群有共同

困難的家長們，訓練家長，而開創了星雨康

復院；讓不會說話的孩子第一次在星雨叫出

了＂媽媽＂；不能入學的兒童可以進入相應

的學校就讀；三年來約有200名特殊兒童得到

康復教育；得到家長的認可，社會反應強

烈，得到社會各界的關注，也是上海第一間

為自閉症所設的康復機構。但也由於該康復

院為上海私人機構，因此在經費取得上非常

困難，所以院內設備皆是由它處捐贈或較為

老舊的設備，和之前參訪學校根本就是判若

兩校。 

在這裡我看到的就是感動，看到的就是

他們對孩子的愛，他們的使命就是通過教育

康復、家長支持、社會倡導等方式，讓特殊

兒童在平等、快樂的環境中成長。 
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在這一趟中國參訪之行，我有震撼、也

有感動，震撼的是中國特殊教育的發展迅

速，感動的是那些在艱困環境裡仍然堅持著

公益精神為障礙而付出的那群人。 

中國幅員廣大，而特殊教育剛開始起

步，一下子無法擴及至西部偏遠地區的孩

童，因此我們也看到中國在推行特殊教育的

瓶頸和困境，例如融合教育、隨班就讀，走

著我們過去走過的路。藉由透過這一次的交

流可以讓彼此互相了解，讓中國在特教這塊

可以走得更快、走得更順；而我們也可以透

過這次的參訪激勵自己，中國的腳步很快，

我們更應該去積極學習，避免被整個大環境

所淘汰。 

中國與我們的體制非常不同，也因此我

們與中國之間面臨了兩種很不一樣的困境。

如中國在特殊教育的硬體上發展迅速，但人

才培訓卻趕不及學校的需求，因此中國現在

正積極培訓人才並與國際間接軌，期待讓特

殊教育可以在硬體與軟體上都與國際接軌；

而反觀國內，政府的經費困難，一個設備的

申請往往需要通過層層的關卡，而師資培訓

在過去幾年大量的培育，在國內少子化的趨

勢下，我們面臨的卻是僧多粥少，人才流浪

的情況日趨嚴重。 

兩種文化，兩樣情，但兩岸的特教夥伴

們對特殊教育付出的精神是一樣的。身為一

個特教老師，當初因為喜愛這份工作所以投

入，但在投入的過程中總會遇到教學的瓶頸

與無奈，忘記了當初喜愛這份工作的那種幹

勁，也因此而曾經想要轉換跑道，直到這次

到星雨康復院參訪之後，看到裡面一群為孩

子的成長奉獻著自己的老師們，我好像看到

了當初的自己，讓我又重拾了對特教的熱

情！ 

很多人都會問我這樣的一個問題：你會

在特教界做幾年？我想如果可能，應該是一

輩子！ 
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